
2016年，可谓网络直播商业化的起步元年，但随之而生的行业乱象也令人堪
忧。 而相关监管法律法规的缺失，更加凸显了网络直播行业严格自律的紧迫性 “宝能系”２６ 日提出罢免包括王石、郁亮

等在内的管理层， 引发外界关注和热议。 ２７
日下午，万科在深圳大梅沙总部召开 ２０１５ 年
度股东大会， 万科管理团队针对一系列社会
关心的热点问题进行了回应。 在随后的决议
投票环节，万科 ２０１５ 年度董事会报告、监事
会报告均被投票否决， 这意味着万科股权之
争再度升级。在此次股东大会上，王石团队回
应了外界关注的三大问题。

谈管理团队去留： 个人的荣
辱去留已不重要

“宝能系”提出罢免案时称，王石在 ２０１１
年到 ２０１４ 年担任公司董事期间， 前往美国、
英国游学，长期脱离工作岗位，还从万科获取
了现金报酬共计约 ５０００ 万元。

针对这一质疑，王石回应说，除了工资和
分红，没有额外多拿一分钱。王石称：“我是执
行董事，并不是挂名的董事长，是公司管理层
的一员。在国外考察学习期间，也参与了公司
具体国际项目的谈判。 我对公司进行战略性
的把握， 监督管理团队执行董事会决策是否
有偏差。 ”

“从近年万科的战略选择 、团队建设 、
业绩增长看，王石还算是合格的董事长，没
有不堪到要被股东大会罢免的地步。 ”万科
监事会主席解冻说， 王石从来没有脱离工
作岗位， 一直负责和公司发展有关的战略
思考，指导推进国际化业务。 ２０１０ 年以后，
万科进入转型发展的关键阶段， 王石的游
学背景拓宽了万科的国际化视野， 帮助万
科获得了很多国际化资源和合作伙伴 ，这
对于过去几年公司的国际化战略实施起到
了关键作用。

如果郁亮能接任万科董事长一职，也是
王石眼中的不错选择。 “我的去留已经不是
很重要，重要的是企业文化能延续下去。 我
是万科文化的守望者，个人的荣辱去留已经
不是很重要了。 如果郁亮能成为董事长，我
愿意辞职。 郁亮这个团队是比较成熟的，是
被大家认可的， 他可以带领团队继续往前
走。 ”王石说。

谈股权之争： 已经对公司产
生多方面的冲击

新提出的罢免案在更大范围内对公司经
营产生了新的影响。

郁亮表示，罢免万科所有的董事及监事
的议案对万科造成非常大的困扰。 去年万科
员工队伍开始出现不稳定， 公司尽可能维
持，没有对业绩造成影响。 但罢免议案提出
后，部分已经签约和销售的项目面临解约风
险，银行对万科的信用评级慎重考虑，部分
合作方调整商务条款，猎头也开始打公司员
工的主意。

王石本人亦称， 已频频接到猎头公司的
电话。 “今天上午我接了三个电话，全部是猎
头公司的。 在这种情况下，万科的董事会、监
事会、管理团队，不受影响是不可能的。 ”

针对股权之争当中外界对于万科的质
疑，王石等管理团队也作了回应。 有人说，万
科股权之争演变成今天的局面， 一个重要原
因是万科与大股东华润沟通不够。 王石回应
说：“我们一直与第一大股东保持着各种层面
的沟通，从董秘层面、总裁层面、董事长层面
等，一直是有的。 ”

在会议现场， 王石对曾经自己对 “宝能
系”掌舵者姚振华表现出的“瞧不起姿态”表
示歉意， 但同时强调针对宝能系从来没有用
过“野蛮人”一词，用的是“恶意收购”。 “我在
沟通方面需要作一个检讨， 这种瞧不起是有
的，如果对姚先生造成困扰的话，我在这里表
示我的歉意。 ”

为控制股权之争带来的负面影响 ，沟
通与妥协从未停止过。 王石说，万科管理层
为了万科品牌、为了社会各利益相关方，一
直在妥协，但妥协也是有度的。 如果违背中
小股东的利益， 甚至破坏万科文化及被社
会各方所接受的阳光、透明原则时，底线就
被突破了。

谈万科未来： 局面还未到心
灰意冷的程度

自去年 ７ 月宝能举牌以来， 万科一直处
于舆论漩涡当中， 最近宝能提出的罢免提议
更是使得万科处于前所未有的被动之中，一
些市场人士甚至认为万科面临崩溃的危险。
但在 ２７ 日的股东大会上，王石等万科管理团
队和一些小股东却对外表达了他们的乐观和
信心。

会议开始前， 就有万科股东到位于深圳
大梅沙的万科总部，打出“支持王石、郁亮核
心团队，维护万科中小股东权益”的标语。

股东代表、 榕树投资管理有限公司总经
理翟敬勇说：“事情不是到了不能调和的地
步，关键是双方摈弃恩怨，协商沟通好。 目前
来看，万科方面要继续与华润方面沟通谈判，
事情或许还有转机。“未来应该让深圳地铁进
来，重新达到股东平衡。 ”

王石直接表达了他的乐观。 他表示，引入
深圳地铁的重组方案董事会已通过，可以继续
往前推进。但重组方案还有许多细节需要再次
召开董事会，董事会确定后，还要召开股东大
会，这个程序最快也要两三个月时间。因此，努
力改变当前的局面，万科应该说还有时间。

“我本人是个乐观主义者，局面还没有到
心灰意冷的程度。 ”王石说。

（据新华社电）

在餐厅用餐时， 如果看到邻座的美女举
着手机有说有笑，请不要惊讶，她只是在做直
播。吃饭、化妆、健身，无论做什么都可以通过
网络直播的 APP 实时播放给网民看。

2014 年开始，这种网络直播的形式突然
火了起来，受到网民的追捧。 而今年，可谓是
网络直播商业化真正起步的元年。

6 月 27 日下午， 万科 2015 年度股东大
会在深圳总部召开， 多个 APP 全程视频直
播。 直播股东大会受到股民和媒体人士的关
注，网民可以在收看直播时加入讨论、提问。

网络直播发展历程

网络直播看上去很新颖， 其实这种互联
网形态从电脑配备摄像头后就已经诞生。 可
以说，视频聊天就是秀场直播的雏形。

而移动设备的换代升级、 网络覆盖的普
及，让网络直播成为人人可播、随时随地直播
的网民盛宴。

在最初的 QQ 聊天室里，网民花钱装饰
聊天场景，为自己的聊天形象装饰打扮，这种
为虚拟商品付费的形式就是网络直播的 1.0
时代。

而随着电脑的普及， 网民又将电视直播
的形式运用到游戏直播。以英雄联盟、dota 等
游戏为代表， 形成了多人同时在线竞技的游
戏模式。大型赛事时，一些视频网站将摄像机
对准了游戏盛况， 并且会有专业人士负责游
戏讲解，这便是网络直播的 2.0 时代。

目前， 网络直播爱好者将各行业都融入
了直播，直播 3.0 时代到来了。

ipanda上，观众可以通过高清摄像头实时
观看大熊猫的日常生活；而在直播 APP上，有
人直播教学化妆，有人直播烘焙，甚至有老师
在线直播解题，诸如此类。 题材新颖的直播吸
引了不少粉丝， 高峰时期有直播人士一天收
入可达万元。 去年 11 月 11 日，大陆熊猫 TV
一名女主播直播自己连睡 3 天觉，被熊猫 TV
创始人王思聪打赏价值 7万元的网络红包，一
时之间，吸引了不少网民加入直播队伍。

网络直播商业化

在网络直播的演进中， 主流的盈利模式

依旧是广告和虚拟道具。在映客 APP 的直播
打赏里， 最便宜的礼物需要一颗虚拟钻石购
买，而在充值界面，最低充值是 60 元人民币
购买 60 颗钻石。 记者看到，直播期间有主播
收到粉丝送的虚拟“豪华邮轮”，需要花费人
民币 1300 余元。

近年来， 明星真人秀节目的火热也让诸
多明星对直播产生了兴趣。 女星范冰冰和
“ELLE”杂志合作，直播出席时装周；歌手林
俊杰直播做饭；周杰伦直播打线上游戏；越来
越多明星加入直播。 5 月 4 日，王宝强跨界在
斗鱼 TV 平台直播电影拍摄现场，据报道，该
直播创下了 500 万人同时观看的纪录。

5 月 25 日，雷军独自完成了国内企业史
上第一场产品发布会直播。 雷军在直播中表
示：“手机直播这一伟大的时代来临了。 这种
方式有全新的互动形式， 希望企业家也来玩
一玩。 ”雷军此举可以看出，网络直播商业化

受到了企业的重视。
6 月 21 日上午 9 点，某汽车品牌在博鳌

举办活动，不少女主播抵达现场在 APP 上做
直播。 “特别多美女，都是在做直播……很多
APP 的人超多。 ”一名女主播念完品牌广告
语后向观众解说。

“主持人是李艾，这次活动是历史上网络
主播最多的一次哦。 ”女主播“霸妹儿”说。 记
者在直播间听到活动主持人说：“本次活动有
500 万人在线观看。 ”直播期间，收看的观众
也一直在讨论该车企品牌， 有观众认为：“车
企很聪明啊，请主播做活动是趋势嘛。 ”

市场碎片化严重

由于网络直播造出许多网红， 知名直播
平台随着当家网红的粉丝效应受到资本关
注。 据不完全统计， 知名直播平台的投资
2013 年约为 1.7 亿元，2014 年约 7.9 亿元左
右，而 2015 年增长到了 23.7 亿元，年均增长
率在 300%左右。

艾媒咨询公布的数据显示， 中国网络直
播平台用户数量为 2 亿， 大型直播平台每日
高峰时段同时在线人数接近 400 万， 同时进
行直播的房间数量超过 3000 个。 从长远来
看，网络直播的模式或将演变为视频对话，市
场空间进一步扩大。

根据方正证券的预计，2016 年直播市场
规模将达到 150 亿元，2020 年直播市场的规
模将达到 600 亿元。

但业内人士认为，热度越高，行业越需要
警惕。 根据文化部 4月公布的数据，国内网络
直播企业约有 200家，这一数量目前还在保持
增长。 也就是说，有 200多个平台在争夺 2亿
用户，竞争不可谓不激烈。假定 2016年市场规
模可以达到 150亿元，那么平均每家平台获得
的份额不足 1亿元，市场碎片化程度很严重。

另一方面，由于直播的运营成本较高，带
宽等基础技术投入很大， 聘请知名主播也有
很大成本投入，很多平台处于亏损状态。直播
平台的盈利方式看似多样， 但主要依靠增值
服务，商业模式比较单一，直播平台的盈利情
况仍不理想。

成本高，决定了直播“砸钱”的本性。在资
本的推波助澜之下， 前期直播平台会踊跃上
线，但在动辄“烧”掉上亿美元的平台海洋里
游泳，并不是那么容易。

行业乱象如何整治

2015 年“网红经济”大热，作为“网红”成
名的渠道之一。为了快速出名，站稳脚跟赚足
银两，一些网络直播平台出奇招、抓眼球，铤
而走险增加点击量。 暴力、涉黄、猎奇等一系
列直播内容频现，备受诟病。

记者随机点开直播视频，一些主播仅仅是
直播自己吃饭、 睡觉，“多数时候就是卖萌，讲
故事，要钱，或者唱歌吃饭啥的。 ”一名业余主
播向记者介绍，自己出去旅游或者购物的时候
也会通过平台直播，“反正闲着也是闲着”。

有一次，几名年轻人直播“用水桶舀干池
塘水”，竟然有观众跟着看了几个小时。

记者了解到，挪威有一档类似“慢电视”
的节目，花了 14 个小时拍一只在房间里的鸟
的活动，结果这个节目有 300 万人看，而挪威
一共也才 500 万人口。

除了“无聊”的直播外，低俗内容在直播
平台上也大量存在。

今年 6月初，9家网络直播平台的 40名主
播遭到封禁， 将愈来愈火爆的网络直播涉黄问
题推向大众视野。 据相关报道，不少主播“即便
不脱衣服， 也会弄一些喘息声吸引粉丝扔钱”。
“曾有两位粉丝以每单 1314元的节奏轮番向同
一女主播扔红包，只为吸引关注，女主播一晚上
就拿到一万多元，最后直播以脱去上衣收场。 ”

除此之外内容低俗之外， 直播平台的数
据造假也成了业内“你懂的”秘密：粉丝量可
以刷，观众人数也可能是掺了水的,不间断的
礼物可能是贱价购买送的。 网络直播平台刷
单、数据掺水，都是套路。

不过，对于网络直播行业的监管存在法律
上的真空地带。虽然现有一些关于互联网的法
律法规可以调节网络直播行业,但仍有人打擦
边球,这一行业仍存在灰色地带。 而且对于直
播节目的实时监管确实是一项巨大的工程，直
播行业严格自律是一个亟待解决的问题。

热 点
□新华社记者 刘宏宇 欧甸丘

□本报记者 赵昂
在本月于厦门举行的第二届中日韩暨

海峡两岸健康养老论坛上，多位与会专家表
示，在老龄化背景下，契合老年人需要的养
老产品市场需求将日益突出，“银色产业”潜
力巨大。厦门大学副教授陈茗在论坛上就表
示，根据中国相关课题组测算的数据，去年
中国养老产业规模约为 4900 亿元， 这一数
字有望在 2020 年翻番。

目前，各类社会资本正在争相进入养老
产业领域。 仅养老院扩建一项，根据民政部
的数据，2016 年 4 月，全国各类养老服务机
构和设施达到 94110 个， 总床位达到 577.8
万张，比上一年增长 17%。

现年 60 岁左右的老人， 出生于上世纪
50 年代中期，20 多岁时，他们中的一部分人
通过恢复后的高考， 走向了不同的工作岗

位，还有一部分人在壮年时期“下海”。 与之
前的老年人不同，这一代老年人，其中青年
时期正值经济高速发展时期， 在退休之时，
他们中的相当一部分人，已经具备一定资产
积累。

在发达国家，面向老年消费群体的“银
色产业”，已经具有一定规模，“二战”之后的
“婴儿潮”一代，即便发色已白，但仍然是消
费主力群体。 而在我国，“银色产业”才刚刚
起步。

传统养老院的多人间住宿， 洗澡要排
队；传统居家养老服务中，“大锅饭”方式做
出来的“小饭桌”，这些并不能满足新一代老
年人的需求，他们期待更优质、更能满足个
性化需求的养老服务。

事实上， 银色产业不仅局限于养老领
域，整个服务行业都会涉及到。如今，退休老
人的生活并不单调，“背着单反走天下，带着

孙子游百米” 的老年人不在少数。 “有钱有
闲”的老年消费者，本应是服务行业的重要
消费群体，但是当下的许多服务项目，与他
们的个性化需求并不见得相符。

老年人对“吃喝玩乐”和“衣食住行”一
样存在需求，这点与年轻人无异，不过老年
人的特殊需求点， 并不见得同年轻消费群
体相同。 老年人也喜欢用手机上网，但他们
感兴趣的不是像素多少， 而是屏幕字号大
小， 操作是否便捷； 老年人也喜欢出国旅
游，但他们在意的不是“买买买”，而是在历
史文化景点， 重温年轻时从书中读到的激
情；老年人也喜欢看电影，但他们并不喜欢
商场的嘈杂， 而是喜欢全家人一起居家欣
赏。 而在中高端市场，“一对一” 和 “定制
化”，也将是经济有所余力的老年人，更为
看重的服务特点。

不论从事服务行业中的哪一项，都应当

有“银色产业”意识。 可是，老年人的个性化
需求， 往往正是当下服务业企业的营销盲
区。 对老年人消费潜力认识不足，或者对老
年人个性化需求的不了解，使得许多服务企
业尚未拓展老龄市场。 先“读懂老年人”，深
入了解老年人的需求，并为之提供更加细分
化的服务，有时比盲目投资入市更重要。

到 2020 年，我国 65 岁及以上人口所占
比重将达到 11.92%，60 岁以上人口将达到
2.48 亿，占总人口的 17.5%。 如果说现在的
服务业市场，得年轻人心者得天下，那么十
年之后，谁能吸引老年人的消费，引领老年
群体的消费时尚，谁就能取得更大的竞争优
势，占得鳌头。

□本报记者 徐 潇
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网络直播时代自律成问题

小厕所影响大旅游
“厕所革命”仍任重道远

□新华社记者 刘慧 齐中熙

“旅游要发展，厕所要革命。”厕所不仅是
游客出行的必需， 更直接影响着游客的旅游
体验。毕竟在朝思暮想的远方，谁都不想被厕
所的脏乱臭吓出“内伤”。

从去年初开始， 国家旅游局计划用 ３ 年
时间通过全国范围内的“厕所革命”来破解难
题。时间过去了将近一半，旅游“厕所革命”进
行得怎么样了？

“革命”要让游客“如厕不难”
“‘厕所革命’要深入到全国城乡，普及景

区内外，加强全社会参与，带动我国旅游业从
景点旅游向全域旅游发展。”国家旅游局局长
李金早认为，目前，我国年旅游出行人数超过
４０ 亿人次，从景点旅游到全域旅游需要全面
提升以厕所为代表的公共服务。

数据显示，２０１５ 年全国已经建设完工旅
游厕所 ２．２ 万座， 超额完成去年初确定的工
作目标。 全国共有 ９ 个省份完工厕所在 １０００
座以上，分别是山东、吉林、浙江、河南、辽宁、
江西、四川、重庆、陕西。

今年，国家旅游局把旅游“厕所革命”的目
标定得更高，计划新建、改扩建旅游厕所 ２．５万
座，其中新建 １．７万座，改扩建 ０．８万座。 据国家
旅游局相关负责人介绍，截至 ６月 １７日，今年
各地旅游厕所建设工作进度情况良好，在建和
已完工的旅游厕所接近计划数量的 ６０％。

新建、改建了这么多厕所，游客的感觉怎
么样？

清华大学调查起草的 《全国旅游厕所游
客评价调查报告》显示，大多数游客认为“厕
所革命”提升了厕所服务质量，满足了百姓实
际需求。 “带孩子如厕，孩子却被厕所墙壁上
的图片吸引了，还学到了知识，这样的设计真
不错！ ”长白山游客李女士说。

以商养厕：推进厕所管理模式转变
饭店、旅馆、商店的内部厕所以往大都不

对外人开放，现在，通过“厕所开放联盟”这种

形式，游客如厕越来越方便。
“厕所开放联盟的成员包括农家乐、饭

店、旅馆、纪念品商店等。 成员原有厕所经过
基本改造后将免费对游客开放， 并提供免费
ＷＩＦＩ 和手机充电设备。我们的联盟将继续推
进，计划吸纳成员 ５００ 个左右。”“野三坡乡村
旅游厕所开放联盟”理事长刘春城说。

刘春城介绍，该联盟成立于今年 ３月，首批
４８家旅游经营商户和 ２家事业单位加入了联
盟。联盟理事会制定了管理章程和服务公约，设
计了厕所开放标识。 “游客只要有需求，随时可
以进入有开放标识的联盟厕所，不用再打招呼、
看脸色，真正解决了游客如厕难的问题。 ”

国家旅游局新闻发言人张吉林认为，破
解“厕所怎么管”的难题也是旅游“厕所革命”
的重要任务，“野三坡乡村旅游厕所开放联
盟”其实正是一种以商养厕的探索。

张吉林介绍，旅游“厕所革命”正在从几方
面探索“厕所怎么管”这个课题：一是改革“政府
建设＋政府管理”模式，通过购买服务、委托经营
等方式，提升厕所管理的公共服务水平；二是推
进“以商管厕、以商养厕”机制，通过市场化模式
进行厕所管理，推动旅游厕所长效化、常态化管
理；三是推进厕所管理认养机制，鼓励机关、企
业、学校、社会团体提供经费或人力，协助厕所
管理单位对其认养的厕所进行维护与管理。

文明如厕是“革命”重要内容
“很多人可以花大把时间打扮自己， 却舍

不得花 1分钟来完成如厕的善后工作。 厕所文
明在我国还谈不上普及。”李金早表示，“厕所革
命”不应该仅仅停留在厕所的建设和管理层面，
更重要的是要从根本上改变现有的厕所文化。

武汉市天地旅游厕所的清洁工林阿姨告诉
记者：“周末节假日的厕所人流量大， 有时候一
个人真的忙不过来。遇上不文明的如厕者，增加
我的工作量还好说，主要是给后来人添堵啊。 ”

“我们将继续组织‘全国旅游“厕所革命”万
里行’，发挥舆论引导和舆论监督作用，曝光一
些脏乱差旅游厕所和后进地区。 ”张吉林说，为
倡导游客文明如厕行为，国家旅游局还将策划
制作“文明如厕”主题宣传片、公益广告等。

（据新华社电 本报有删节）

孙昊声 摄/中新社


